

Conservatoire National des Archives et de
l'Histoire de l'Éducation Spécialisée - CNAHES

29, rue Gabrielle, 75018 PARIS - Tél 01 44 07 02 33
Fax 01 45 39 49 85 - e-mail mgardet@fr.packardbell.org
Site <http://buweb.univ-angers.fr/EXTRANET/CNAHES>

N° 7 – octobre 2000

Femmes du Nord

Colloque des 23 et 24 novembre 2000

IRTS Nord-Pas de Calais, rue Ambroise Paré, Loos

Le 23 novembre

9 h : Accueil

9 h 30 : **Mots de bienvenue** : Gérard Pesez, président de l'ARTS, Marcella Pigani, déléguée régionale du CNAHES,

Ouverture : Marc Ehrhard, président du CNAHES.

Retrouver les racines

• 10 h 00 : **Plantons le décor, années 40-70**, géographie sociale du Nord-Pas de Calais, cheminement des institutions, Germain Wiart, ex-directeur général du Gite.

• 10 h 45 : **Les internats, un monde presque parfait ?** Mathias Gardet, Historien CAPEA, Université d'Angers.
Débat avec la salle.

• 11 h 30 : **De « l'éternel féminin » à l'autre sexe**. Réflexions autour de la place de la femme dans l'éducation spécialisée, Philippe Wecxsteen, ex directeur général du Home des Flandres.

• 12 h : **Présentation des ateliers** conçus en transversalité (d'époques, de lieux, de fonctions, de générations), l'équipe CNAHES du Nord-Pas de Calais.

• 12 h 30 : Repas.

Le quotidien vécu au féminin

• 14 h 15 – 16 h 30 : Exposés, témoignages, débats

1. **Avaient-elles le choix ?** Les épouses d'éducateurs. Entre sacrifice et renoncement ou acceptation et épanouissement. Animateurs : Gérard Pesez et Jean-Claude Bernier.

2. **Maternel et Paternel** - Statuts et fonctions du féminin-masculin. Animateurs : Yvette Pottier et Alain De Jaeghere.

3. **Les filles difficiles** - Le Bon Pasteur au XIX^{ème} siècle et maintenant. Animateurs : Paul Charonnat et Sylviane Decroix.

4. **Elles étaient avec nous** - Les « réseaux » extérieurs des établissements. Animateurs : Jacques Leblanc et Olivier Gorillot.

5. **« Tu nous gênes, t'es une femme »** - La fonction éducative féminine dans les internats de rééducation pour garçons adolescents. Animateurs : Pierre Pigani et Marius Bourgain.

6. **« Vous étiez de la famille », 24 heures sur 24** - Les assistantes sociales, les infirmières, lingères, cuisinières, maitresses de maison - à « l'intérieur » dans les mêmes mouvements ? Animatrices : Marcella Pigani et Jeanne Deltour.

• 16 h 30 – 17 h 30 - Synthèse en amphi de chaque atelier par les animateurs, débats.

●●● *Suite page 2*

Le multi-dictionnaire

Acte II

Le multidictionnaire qu'est-ce que c'est ? Ce n'est pas un dictionnaire dans le sens d'un livre ou d'une collection de notices « objectives » ! Nous souhaitons en effet construire une vaste base de données dans laquelle chacun pourra venir puiser en fonction de ses objectifs (recherche, travail de mémoire, commémoration ou autre). Cette base de données comprendra certes des fiches signalétiques sur des personnes, des lieux, des associations, des événements mais ces fiches serviront de colonne vertébrale sur laquelle viendront se greffer une multitude d'écrits, de photos, de films, de témoignages ou toutes autres traces. Autant de regards croisés, parfois même contradictoires sur ces mêmes personnes, lieux et associations et événements. Dans cette optique, le subjectif, le senti des contributeurs seront tout aussi présents que les autres informations sur la personne faisant l'objet de la fiche. Le multidictionnaire, c'est plutôt un anti-dictionnaire, c'est donc avant tout un guide de voyage dans l'histoire vécue de l'éducation spécialisée, à chacun d'y dessiner ses itinéraires, de choisir ses destinations, de compléter ou remettre à jour les informations.

Lire p. 4

Colloque Femmes du Nord

●●● suite du programme

Le 24 novembre

La mémoire en chemin

● 9 h - 9 h 45 - **Approche actuelle du travail social** - Transversalité des fonctions - maintenant, demain, projets - l'histoire dans la formation. Jean-Pierre Blaevoet, directeur général ARTS Nord-Pas de Calais.

● 9 h 45 - 12 h - Séquences réalisées par les étudiants de 3^{ème} année Educateur spécialisé : Ali Bouamra, Mokrane Kab, Alexandre Vervaecke et leurs collègues de promotion et Didier Lesaffre, Directeur EFAS et Alain Duvauchelle, formateur IRTS :

micro-trottoir

- Educatrices - épouses d'éducateurs - qu'est-ce qui nous lie ?

- Les femmes et le travail social - quelle histoire !

- Mes enfants, les enfants placés et moi,

- Tranches de vie,

- Retour sur image

● 12 h - Débat avec la salle.

● 12 h 30 - Repas

● 14 h - 14 h 45 : **Les mouvements de jeunesse, creuset du militantisme ?** Jean-Jacques Gauthé, juriste

Débat avec la salle

● 15 h : **Le mystère du 3 rue de Stokholm - Corps à corps sur le même palier**, Françoise Tétard, historienne, ingénieur CNRS, Paris

Débat avec la salle

● 16 h : **Des femmes, élite d'action sociale dans le Nord - Pas de Calais**, Jacques Eloy, sociologue, maître de conférence, Université Lille III.

Débat avec la salle

● 17 h : clôture du colloque

Mémoire et transmission

Roland Assathiany, président d'honneur du CNAHES

Roger Bello, vice-président du CNAHES

Paul Charonnat, équipe de pilotage, CNAHES régional Nord - Pas de Calais

● 17 h 30 : pot de l'amitié



Groupe de pilotage

Jean-Claude Bernier, ancien directeur général de l'Association d'Action Éducative, Dunkerque ; Jean-Pierre Blaevoet, directeur général ARTS Nord - Pas de Calais ; Jacqueline Bourgain, secrétaire du groupe CNAHES Nord - Pas de Calais ; Marius Bourgain, ancien directeur général ASRL, Lille ; Paul Charonnat, ancien directeur COT Anne Franck, Saint-Omer ; Alain De Jaephele, ancien formateur, IRTS Nord - Pas de Calais ; Jeanne Deltour, ancienne directrice générale, Bouée des Jeunes, Douai ; Alain Duvauchelle, formateur IRTS Nord - Pas de Calais ; Olivier Gorillot, ancien directeur, centre d'apprentissage, Phalempin ; Sœur Martine Grossel, directrice «La Clairière», Marquette ; Jacques Leblanc, ancien directeur général «Le Logis», Rixensart, Belgique ; Didier Lesaffre, directeur Ecole de

formation des animateurs sociaux ; Gérard Pesez, président de l'ARTS Nord - Pas de Calais ; Marcella Pigani, ancienne formatrice IRTS Nord - Pas de Calais, déléguée régionale CNAHES ; Pierre Pigani, ancien directeur Maison d'Enfants du Capreau, Wasquehal (SPRN) ; Françoise Tétard, historienne, ingénieur CNRS, Paris ; Philippe Weexsteen, ancien directeur général Home des Flandres, Tourcoing ; Germain Wiart, ancien directeur général «Le Gîte», Roubaix.

Avec le concours technique de l'IRTS Nord-Pas de Calais.



Les inscriptions sont à prendre auprès de Marcella Pigani
125 rue Louise Michel, 59290 WASQUEHAL,
Tél/fax : 03 20 24 62 05

Inscription au colloque, 150 francs

Déjeuners du mardi et du mercredi, 80 francs chaque.

Chèques à l'ordre du CNAHES Nord - Pas de Calais

A LIRE

Jacques DESBOIS, *La petite graine et le jardinier.*
Eduquer c'est possible, Ed. Mutine, 1999, 160 p., 70 F.

L'auteur tire les leçons de ses quarante ans au service des jeunes en grandes difficultés.

Guy DREANO, *Guide de l'éducation spécialisée.*
Acteurs et usagers, institutions et cadre réglementaire, exercice professionnel, Paris, Dunod, 2000, 441 p.

Somme sur l'état actuel de l'éducation spécialisée conçue comme un guide professionnel pour les acteurs d'aujourd'hui, mais renvoyant aussi à ses fondements et à son histoire.

Mathias GARDET, Alain VILBROD, *Les Orphelins Apprentis d'Auteuil. Histoire d'une oeuvre*, Paris, Belin, 2000, 304 p.

130 ans d'histoire d'une œuvre emblématique, de son positionnement dans la société et ses acteurs, des fondateurs aux jeunes accueillis.

Et, en rapport direct avec le colloque Femmes du Nord, l'ouvrage collectif du CNAHES :

Elles ont épousé l'éducation spécialisée
Educatrices et femmes d'éducateurs il y a cinquante ans
Paris, L'Harmattan, 1999, 224 p.

Le 29 septembre, nous étions réunis autour de notre président d'honneur **Roland Assathiany** pour fêter son quatre-vingt dixième anniversaire.

Nous reviendrons sur cette soirée dans notre prochain numéro.

Nouvelles du CAPEA

Le recotement des archives de l'ANCE (Association nationale des communautés éducatives), baptisé « opération tas 2001 » a été lancé le vendredi 6 octobre. Il est effectué par l'ensemble de la promotion du DESS d'archivistique de l'Université d'Angers (27 étudiants) sous la double direction de Valérie Poinssotte et de Mathias Gardet. Cette opération est prévue sur une durée de trois mois. C'est la seconde opération de ce type, vu le succès de celle réalisée l'année dernière sur le fonds monumental du Centre International de l'Enfance et de la Famille (CIDEF).

Rappelez-vous, suite à la fermeture brutale de ce centre durant l'été 1999, nous avons négocié avec Jean-Claude Brouillard, conservateur de la Bibliothèque universitaire la cession de l'ensemble du fonds : huit semi-remorques, 30.000 ouvrages, quelques kilomètres linéaires de revues et plus de 100m³ d'archives. La Bibliothèque a d'ores et déjà traité les ouvrages et collection de revues et nous avons procédé au recotement des archives (200 mètres linéaires, 1400 petits cartons d'archives après tri) avec toute la promotion des étudiants de DESS de l'année dernière d'octobre à décembre 1999 et le dynamisme marathonien de notre stagiaire Cédric Démory engagé d'avril à juin 2000. Une réflexion est entamée avec la bibliothèque depuis quelques mois pour valoriser ce fonds et offrir aux anciens usagers du CIDEF des repères et des clés de consultation.

Une partie du fonds de l'ancien Centre de recherche interdisciplinaire de Vaucresson, versée à Angers a été entièrement récoté par Régine Mathern, stagiaire elle aussi du DESS d'archivistique. Un inventaire concerté avec le Centre d'archives contemporaines de Fontainebleau où ont été versés l'autre partie du fonds ainsi que le fonds historique réuni par Monique Brisset est en cours.

Par ailleurs, deux nouvelles étudiantes en maîtrise d'histoire et de classement ont commencé à travailler au CAPEA, l'une sur le fonds V.V. Stanciu, criminologue roumain réfugié en France, l'autre sur les archives de la Fédération internationale d'économie familiale. Deux autres maîtrises d'histoire ont démarré sous la direction d'Eric Pierre : l'une sur l'Union des clubs de prévention du Nord, l'autre sur les Conférences du Méridien.

Durant le mois de juillet 2000, le fonds de l'Association nationale d'entraide féminine (ANEF) a été classé par Stéphane Kraxner et moi-même au siège de l'association, la cession du fonds historique au CAPEA est en cours de discussion.

Les archives et l'ancienne bibliothèque de l'École normale sociale de l'Ouest (ENSO) à Angers seront prochainement versées, elle avaient été en grande partie répertoriées par Sylvain Cid.

Le transfert au CAPEA du fonds documentaire de l'ex-unité 69 de l'INSERM (Institut national de la santé et de la recherche médicale), entreposé aujourd'hui à Montrouge, ne devrait pas tarder à se faire. Michelle Anker, l'animatrice de ce fonds serait détachée pour en accompagner la mise en place.

A la demande de l'Association Espoir-CFDJ, les archives du foyer de semi liberté de Vitry feront l'objet d'un classement, une étude historique est aussi prévue

Mathias Gardet

Nouvelles d'ici et d'ailleurs

● **GNDA** : Une lettre datée du 1^{er} septembre 2000 a été adressée, au nom du CNAHES, par Roger Bello et Jacques Mazé aux membres du GNDA (groupement national des directeurs généraux d'association) pour participer au financement d'un poste à mi-temps d'historien archiviste pour le CAPEA. Déjà, plusieurs d'entre-elles ont répondu favorablement. Le mouvement est lancé !

● **URIOPSS** : le 23 juin l'URIOPSS du Limousin a fêté son cinquantenaire, Françoise Tétard y a fait une intervention

● **La Maison des enfants de la Marine de Boulogne-sur-Mer** fêtera ses 100 ans en 2002. Le CNAHES a été sollicité pour travailler sur cette histoire. Les archives trouvées sur place sont malheureusement insuffisantes. Tout nouvel apport sera le bienvenu !

● **Centres sociaux** : Un colloque sur l'histoire des centres sociaux aura lieu les 8-10 mars 2001 aux Archives du Monde du Travail à Roubaix. Il est organisé par l'association « Mémoires vives. Centres sociaux ». Pour tout renseignement s'adresser à Samuel Boussion, 11 rue Mantelon, 49100 Angers, tel : 02 41 36 37 02, fax : 02 41 34 74 27

● Calendrier des réunions du CNAHES

- Le 7 novembre, conseil d'administration,
- Le 8 janvier, bureau
- Le 9 janvier, conseil d'administration,
- Le 26 mars, bureau,
- Le 27 mars, conseil d'administration,
- **Le 19 mai, assemblée générale.**

Les heures et lieux seront fixés par convocation

La *Lettre du CNAHES* est adressée à nombre d'amis qui ne sont pas (pas encore) adhérents. Cela représente un lourd effort matériel et financier.

Si vous voulez continuer à la recevoir, pensez à adhérer à l'association, ou à renouveler votre adhésion si vous avez oublié de le faire cette année.

Chèque à l'ordre du CNAHES, 29 rue Gabrielle, 75018 PARIS

Adhésion individuelle, à partir de 100 F.

Association, établissement, service à partir de 250 F.

Le multi-dictionnaire – Acte II

*Voyage dans l'histoire vécue de l'éducation spécialisée,
de ses acteurs, de ses lieux et de ses événements*

● La première récolte

Elle est bonne et tout à fait encourageante. Une trentaine de réponses, près de 80 noms de personnes (ou personnages, les uns très connus, les autres plus discrets), une bonne cinquantaine de lieux.

En une première approximation : éducateurs, quelle que soit la position, les plus nombreux ; directeurs d'école et formateurs (*importance de la période de formation*) ; fondateurs/trices d'associations, d'établissements ; administrateurs, présidents d'associations ; psychiatres ; membres du clergé (prêtres, religieuses) ; mais aussi assistantes sociales, magistrats, cuisinières, chercheurs, chefs scouts, voire personnages « mythiques ». Moins de femmes que d'hommes enfin, environ une sur cinq.

Les lieux – établissements, écoles, associations – sont très divers aussi et localisés dans toutes les régions. (*importance du premier poste, fréquemment cité*).

Mais la qualité de la collecte vient aussi de la richesse des commentaires et des notations personnelles. Elle laisse apparaître des gisements inexploités et de larges pans du vécu des acteurs de l'éducation spécialisée jusqu'ici laissés en friche.

Que tous ceux qui ont déjà répondu en soient remerciés, que tous ceux qui ont l'intention de le faire (ou ont oublié) passent maintenant à l'acte.

Si vous n'avez pas (ou plus) de fiches « qui ? – les personnes qui ont compté pour vous » ou de fiches « quoi ? – des lieux, établissements, réseaux, associations, événements qui ont compté pour vous » à remplir, adressez-vous au secrétariat qui vous les enverra.

Remarque au passage et en réponse à une question : oui, qui ont compté pour vous peut-être négatif aussi bien que positif.

● Entamer la seconde phase

Il s'agit maintenant de compléter et élargir notre collection. Il s'agit surtout d'en commencer l'exploitation. Elle comporte trois opérations distinctes à conduire simultanément.

1. Recueillir les nouvelles fiches et compléter les fiches déjà remplies, leur adjoindre les documents écrits et iconographiques qui les accompagnent, mettre le tout en forme pour en rendre possible la consultation (supports papier, informatique, internet).

2. Établir les connexions entre personnes, lieux et événements permettant les renvois des uns aux autres et une lecture « en réseau », en d'autres termes construire la base de données.

3. Commencer à mettre en œuvre des « produits » tirés d'un traitement secondaire de la base de données. Il pourra s'agir de personnes ou d'ensembles de personnes, de lieux, de périodes ou d'événements ... Travail à réaliser, bien entendu avec le concours des rédacteurs de fiches.

A toutes les étapes, il s'agit d'un travail collectif et le groupe de travail n'a d'autre ambition que d'en faciliter l'organisation.

Le groupe de travail

● Par exemple, une actrice (résumé)

Monique - éducatrice-technique, directrice de foyer, formatrice.

Monique est née en 1940 à Remiremont dans les Vosges, dans une famille protestante pratiquante qui comporte trois autres enfants. Son père est artisan menuisier, sa mère institutrice.

Après des études secondaires poursuivies jusqu'au BEPC comme interne au lycée d'Épinal, où elle s'inscrit aux éclaireuses unionistes, elle décide de préparer un CAP de menuisier-ébéniste. Elle est alors la seule fille à suivre une telle formation. Elle travaille ensuite plusieurs années en entreprise à Saint-Dié, tout en continuant à militer dans le scoutisme féminin, elle y devient responsable locale.

Sur les conseils d'une amie éclaireuse, elle s'inscrit en 1967 à l'école d'éducateurs strasbourgeois pour y suivre une formation d'éducatrice-technique, alors non sanctionnée par un diplôme.

En 1968-1969 elle est stagiaire au centre des Trois Scieries à Saint-Dié. Elle y rencontre Bernard, déjà éducateur spécialisé, qui deviendra son mari, ils auront deux enfants, dont l'un est éducateur.

A l'issue de cette année, ils partent tous les deux à Lodève où ils travaillent dans un foyer de jeunes filles. Monique complètera sa formation à l'école d'éducateurs de Montpellier en 1976-1978 et obtiendra le DEES. Elle bénéficie de deux années de réduction du temps de formation.

Après son divorce, elle s'installe en 1980 dans la région parisienne, travaille au foyer Clair-Matin de Draveil, dont elle prendra la direction en 1983. Elle prépare une maîtrise de science sociale appliquée. En 1986, elle devient formatrice à l'école de Montrouge. Parallèlement, elle milite localement : elle tient une permanence du planing familial, élue locale elle devient adjointe au maire chargée des affaires sociales. Elle est aussi membre du conseil d'administration de l'association de prévention spécialisée « Jeunesse et Cité ».

Documents : mémoire de maîtrise de M., photocopie du diplôme (DEES), photos prises aux foyers de Lodève et de Clair-Matin, saynète jouée par les élèves lors de son départ de Clair-Matin, C.V. et discours à l'occasion de son départ à la retraite et de la remise de l'ordre national du Mérite (1998).

(les mots soulignés renvoient à d'autres fiches)